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常恨门前行道树，
梧桐繁茂挡招牌。
心忧生意受影响，
派人下毒偷使坏。
死去难救十余棵，
明朝再无绿叶来。
曾以枝叶荫行人，
于今唯有枯木哀。
文/方知 图/王铎

郑州一饭店向遮挡招牌的行道树投毒
近日，河南郑州某餐饮企业门前十余棵行道法桐树疑遭

投毒损毁一事引发热议。据了解，该企业总经理申某因担心
梧桐树遮挡招牌影响生意，指使刘某等人采购农药多次浇于
梧桐树根部，故意损毁行道树。目前，申某等6人已被刑拘。
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养狗欠债不可取

读了贵报5月20日“社会
版”刊登的《负债数十万收养上
千只流浪狗》一文，我认为这种
行为不可取。养育这一大群
狗，耗资巨大，付出良多，这又
何苦？对这一行为，文章没有
进行价值判断，而是提出有人
说她是神经病，也有人支持
她。我觉得我们老年人应当从
中吸取教训，决不可盲目效
仿。（上海 魏诗佩 81岁）

编辑刘祺力回复：每一
个超越常人认知的行为背后，
往往都伴随着复杂且特别的
成因。囿于篇幅限制，我们无
法完整呈现这种行为背后的
故事。故而，我们可以不赞
同、不效仿这种行为，但也不
应该轻易下判断，不妨多给她
一些理解。

近日，北京一海鲜自助餐
厅的店主反映，一顾客离店时
因剩下大量海鲜被扣100元押
金，随后餐厅遭到该顾客投
诉。为了避免食物浪费，光盘
押金成为不少自助餐厅的“标
配”，就是在吃饭前，交一些押
金；吃完后，若浪费严重，可能
会被扣押金。

那么，这样的自助餐扣押
金行为，是否有法可依呢？根
据最新实施的《反食品浪费法》
第七条规定，提供自助餐服务
的，应当主动告知消费规则和
防止食品浪费要求，提供不同
规格餐具，提醒消费者适量取
餐。餐饮服务经营者可以对参
与“光盘行动”的消费者给予奖

励；也可以对造成明显浪费的
消费者收取处理厨余垃圾的相
应费用，收费标准应当明示。

据了解，这家自助餐厅在
就餐前，就会提醒客人，每桌会
收取 100 元押金，而且餐厅的
牌子上也有提示。显然，当食
客支付了浪费押金之后，双方
就构成了一定的合同关系。若
消费者在就餐过程中造成了食
物浪费，商家依据店内提示约
定扣除押金，这种做法，既保障
了消费者的知情权，也不存在
价格欺诈，合情合法。相反，如
果自助餐厅因怕流失顾客，对
消费者的浪费视而不见，市场
监管部门才应对其进行严厉惩
处。（河北威县 吴睿鸫 47岁）

自助餐浪费扣押金合情合法

高考期间，针对自驾车
接送考生增多的情况，北京
交管部门提前根据各考点周
边道路实际，最大限度在考
点校周边开辟路侧临时停车
位。接送考生车辆因违反尾
号限行规定遇民警现场检查
时，驾驶人可出示考生本年
度高考准考证并进行说明，
民警核实后将予以放行。

限行和停车是开车送考
的两个难点。众多高考家庭
在短期内向着考点密集出
行，而一些家长还会在考点
外停车等待，势必会给考点
周围的停车场地带来极大压
力。如果乱停乱放则会扰乱
交通秩序，甚至会造成拥
堵。北京交管部门全力做好

交通秩序维护保障工作，并
针对高考路上的堵点、难点
调整优化部分交管措施，为
高考“开绿灯”，彰显了交通
治理的人性化、科学化，彰显
了为考生服务的责任意识、
换位意识。为考生顺畅赶考
提供了便利，免除了不少高
考家庭的后顾之忧。

明者因时而变，知者随
事而动。高考是大事，保障
高考是要事。交管部门的做
法契合了高考家庭的实际需
求。为高考“开绿灯”，也是
瞄准民众的“急难愁盼”问
题，为民众办实事、办好事。
这一做法，对各地城市管理
具有启示意义。（河北滦南
李英锋 66岁）

对开车送考，限不如疏

日前，山东青岛某公司的
一张鼓励生育三孩的文件在
微信群传播，文件内容显示，
准备生育第三孩者取消加班，
怀孕期间每月补贴1000元营
养费，每月增加产检假期 2
天，产检费用全额报销，生育
三孩后一次性奖励10万元等。

据报道，该公司相关负
责人回应称“内容属实”。对
此，有网友质疑这家公司是
在“蹭热度”，利用三孩话题
炒作。在我看来，企业拿出

真金白银主动配合国家的鼓
励生育三孩政策，就算有“蹭
热度”的成分，又有何妨？

众所周知，三孩政策放
开后，育龄夫妇最大的忧虑
显然是养孩子的成本。正所
谓论迹不论心，在各地三孩
政策的配套支持性措施还未
落地前，有企业先行对生育
三孩的员工进行物质奖励，
实乃好事一桩。希望这样的
单位多多益善。（山东威海
刘天放 57岁）

企业奖励生三孩何错之有

陪诊职业走红折射服务缺位
近日，26岁女孩当医院陪

诊的新闻，让“医院陪诊”这一
个职业走入公众视野。据陪
诊女孩介绍，陪诊服务的对象
主要是老年人，以及外地来的
对医院不熟悉的患者，陪诊服
务每天的工作是帮客户挂号
取号，陪同看病做检查、取结
果和药品，费用是半天200元、
全天300元。

陪诊服务看起来是一种双
赢，不仅为一些看病不便的老
年人和外地求医者提供了方
便，也提供了一些就业岗位。
然而，细细思之，陪诊这一行业
的兴起，恰恰反映出了一些老

年人在就医过程中还面临不少
难题的现实。功能复杂的自助
机、星罗棋布的科室，还有窗口
前长长的队伍……在相当一部
分医院里，挂号、检查、化验、交
费，往往分布在不同的楼层，一
套流程走下来，患病的老年人
往往不堪其负。故而，很多老年
人就医时需要子女的陪伴，这
不仅是因为一种心理上的需
要，更多的也是一种实际的“跑
腿”需要。当子女不在身边，老
人只能单独就医时，有人陪就
成为了一种现实需求。面对这
种需求，陪诊服务应运而生。

作为一种近些年逐渐“走

红”的行业，陪诊服务其实潜藏
着许多隐忧。一方面，陪诊服
务动辄数百元的费用，极大地增
加了老年人的就医成本，加重了
经济负担；另一方面，陪诊服务
的从业人员既无准入门槛，也缺
乏必要的约束，这不仅无法保证
他们能向患者提供妥当的服务，
而且不能够排除他们利用自己
掌握到的老年人就医信息，通
过不当方式谋利的隐患。当
然，这也是一个新兴行业在起
步阶段基本都会遇到的问题，
需要相关部门早做准备，在定
价标准、服务质量、人员监管方
面发力，保证其健康发展。

追根溯源，让患者能够方
便地就医，本来就是医院的职
责所在，这也是医疗服务的改
进方向之一。陪诊其实是医院
导诊、分诊功能的延伸。医院
方面不妨再进一步，为老年人
提供一定的陪同助医服务。在
北京协和医院，已经有了这样
一种尝试——专门为老年患者
准备助医服务站，发动并培训
志愿者为老人就医提供帮助。

陪同就诊已成为老年社
会需求中必不可少的一部
分。希望能有更多的力量向
助老就医倾斜，让老年人就医
不再难。


